

la ville de Neuchâtel reste bonne mais ces comptes 2017, photographié de la situation actuelle, permettent de déceler quelques éléments sur lesquels il convient de revenir.

On constate pour la première fois depuis de très nombreuses années une diminution du nombre d'habitants bien que de nombreuses réalisations immobilières ont eu lieu ces derniers mois. La vigilance est ici de mise: notre réflexion doit porter sur la nécessité d'attirer de nouveaux contribuables en allégeant la pression fiscale.

eu lieu vers d'autres villes. Corollaire, le nombre de m<sup>2</sup> vides dans le segment des magasins et locaux de vente est en forte augmentation. La ville de Neuchâtel perdrait-elle de son attractivité? Là encore, il faut agir avec diligence: nous devons développer une politique proactive afin de combler ces départs.

Dans son programme politique, le PLR insiste depuis longtemps sur la nécessité absolue de réformes structurelles dans le but justement de renforcer cette attractivité. Or, que peut-on constater? Dans l'administration communale, le nombre de postes en person-

Enfin, on constate une baisse des rentrées fiscales pour les personnes physiques. Il s'agit là d'une question cruciale et délicate. À supposer que cette baisse

**« La priorité doit porter sur la diminution de la dette, ce qui permettra de dégager les liquidités nécessaires au développement et au renforcement de la ville de Neuchâtel. »**

beaucoup d'efforts. On ne pourra pas chaque année espérer une réévaluation comptable du patrimoine pour équilibrer les comptes. Des choix clairs doivent être effectués. La priorité doit porter sur la diminution de la dette, ce qui permettra de dégager les liquidités nécessaires au développement et au renforcement de la ville de Neuchâtel pour le bien de l'ensemble de sa population, celle du littoral et du canton. Si donc cette année, le Conseil général a bel et bien fermé un œil, le second reste grand ouvert: plus que jamais la vigilance reste donc de mise.

Martha Zurita  
(groupe PopVertSol)

## Un signal visible contre le racisme



Le Conseil communal de la Ville a été interpellé par rapport aux symboles liés au scientifique Louis Agassiz placés en divers lieux de Neuchâtel. Bien que les travaux sur l'étude des glaciations menés par ce chercheur soient remarquables, le nom de Louis Agassiz porte

avec lui, indissolublement, une vision raciste et des valeurs contraires à celles de la dignité humaine et de l'égalité de tous les êtres humains inscrits dans la constitution fédérale et la constitution neuchâteloise.

Or, trois signes ornant des hauts lieux culturels de la ville, à savoir une plaque désignant l'Espace Agassiz au sein de l'enceinte du campus de l'Université, un tableau accroché dans le hall du Muséum d'histoire naturelle et un buste placé dans le hall d'entrée de l'Université au Premier-Mars, rendent toujours un hommage sans faille à ce personnage aujourd'hui controversé. Une adaptation aux connaissances actuelles sur les agissements de ce scientifique semble indispensable.

Aujourd'hui en effet, à la suite de diverses publications sur la vie et l'œuvre de Louis Agassiz, il est démontré que celui-ci était un des plus importants racistes «scientifiques» du 19<sup>e</sup> siècle et également un précurseur de la pensée raciale nazie, de l'idéologie ségrégationniste et de l'apartheid.

Rappelons que Louis Agassiz a développé un classement raciste du

genre humain en se posant même la question de savoir si les Noirs relevaient du genre humain. Aux USA, lors de ses recherches soi-disant scientifiques pour définir des races humaines et établir leur classement, il a soutenu qu'il fallait éviter les contacts entre Noirs et Blancs en parquant les premiers - esclaves provenant de la traite - dans les états du Sud. Il a aussi prôné que les relations interraciales soient interdites.

**« Le nom de Louis Agassiz porte avec lui, indissolublement, une vision raciste et des valeurs contraires à celles de la dignité humaine et de l'égalité de tous les êtres humains »**

Les nombreuses manifestations antiracistes organisées par la ville de Neuchâtel depuis quelque temps sont certes louables mais insuffisantes parce

qu'elles ne touchent qu'une très petite part de la population. Les noms des rues et les monuments sont quant à eux des installations pérennes, visibles toute l'année, qui continuent à diffuser une image entièrement positive de ce personnage. Il ne suffit plus aujourd'hui d'argumenter que la position de ce chercheur était en phase avec l'air du temps et déresponsabiliser ainsi les scientifiques de leurs actes. Il faut au contraire reconnaître qu'il existait, déjà au temps de Louis Agassiz, des esprits plus éclairés qui faisaient preuve de davantage de discernement, comme ce fut heureusement aussi le cas au temps des persécutions des juifs et d'autres minorités ethniques en Europe pour des motifs racistes.

Le groupe PopVertSol demande qu'on rende visible cet aspect négatif de la personnalité de Louis Agassiz, par exemple par l'ajout des notices explicatives sur les différents objets visibles sur le domaine public.

Nous espérons que le Conseil communal partage notre opinion et qu'il sera prêt à transformer ses pensées en actes.